

Toda la correspondencia al Director.  
Precios de anuncios, según tarifa.  
Prohibida la reproducción de originales excepto consignándose su procedencia. No se devuelven éstos, ni se mantiene correspondencia acerca de los mismos.  
Redacción y Administración: San Agustín, 1.—Teléfono, 3  
APARECE LOS SÁBADOS  
Administrador: M. Justo Hernández.  
Suscripciones: Un mes, 0'50 ptas.—Un año, 5 pesetas

# La Tierra Hidalga

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Literatura, Ciencias, Arte, Crítica, Informaciones

AÑO I-NUM. 3

NUMERO SUELTO: DIEZ CENTIMOS

Director: MANUEL CAMACHO BENEYTEZ

ALMAGRO 7 ABRIL DE 1923

Redactor Jefe: DAVID RAYO

PARA LOS CAMPESINOS

## VOZ DE ALERTA

Hasta hace poco, sólo de los terrenos de secano veíamos huir azorado, al campesino, abandonando sus tranquilas aldeas; obsesionado por jornales espléndidos y una vida relativamente regada, en una desolada encerrarse en esos grandes centros de población, en esos burgos insanos, donde será víctima prematura de su fatal desvarío; nunca habíamos visto que los campesinos de ricas y feraces comarcas, abandonar la vida campestre y se ilusionaran por el cambio de postura que un día será irremisiblemente sudario amargo de su bienestar tradicional. Pero se acercan momentos de prueba para todos; los labriegos de ricas y pobres comarcas van sintiendo que les mina el terreno que pisan y que hasta ahora fecundaban con su sudor y consagraban diariamente con sus nobles esfuerzos.

«Todos los moralistas sinceros,— escribe Ricaldone —, todos los economistas sensatos, están acordes en afirmar que el abandono de la vida campestre y la deserción de los campos, son el más tremendo azote de las sociedades modernas, el verdadero peligro que amenaza a la vez la producción de la pública riqueza, la vida social, el seno del hogar, la seguridad nacional, y por lo mismo, el bienestar del individuo y los verdaderos manantiales de grandeza y nobleza de un pueblo».

Pero no es posible continuar por la moderna pendiente inclinata; el agricultor, el aparcerero, el colono y obrero del campo, están en estos instantes completamente desamparados; los Gobiernos sólo saben cargarles impuestos y gabelas, sin preocuparse de mejorarles la situación, abriendo mercados nuevos y evitando con mano dura se les explote intencionalmente por todo el mundo; los profesionales de la política insana, se han enseñoreado del campo, engañan al infeliz labrador y le obligan, abusando de su buena fe y desorganización social, a que les siga de grado o por fuerza, como esclavo vil. Si quisiéramos juntar en el papel unos cuantos cuadros para que sirvieran de muestra, de los incontables que a dia-

rio se suceden, los moradores de las grandes ciudades se horrorizarían o lo pondrían en tela de juicio; los directores de muchas organizaciones agrarias españolas, que tan gran bien producían al pueblo campesino con sus trabajos de propaganda, organización, cooperación y mutualidades, unos, se han dejado querer por los profesionales de la política, otros, más avisados, han torcido los fines de las mismas, soslayando miserables platos de lentejas y llenando los rostros de rubor a la casi totalidad de los elementos directores de las Asociaciones campesinas, los cuales, antes que dar un escandaloso y aumentar los males de los moradores del agro, se retiran, asqueados, a sus hogares a llorar tanta desventura.

¡Pobre campesino! Tu inocencia, tu sencillez, tu buen corazón, tus nobles sentimientos, no te dejan ver la importancia que tienes en la economía de nuestra desventurada Patria; ¿qué sería de los que mangonean— como una profesión — los Municipios; qué, de los que de tí se mofan socarronamente; qué, de tantos y tantos parásitos, si por unos días, unos meses o unos años... os pusierais en contacto de codos, os inteligenciárais, os unierais de verdad los de vuestra honrada profesión con elementos vuestros, sanos, morales, activos y desligados de insanas aspiraciones de medro personal?

¿Y puede ser esto... claro que sí...; querer es poder. ¡Cuántos que hoy se enriquecen a costa de vuestra ignorancia o de vuestra división, caerían como falsos y despreciables idólos! ¡Cuánto progresaría entonces vuestra agricultura! ¡Cómo os admirarían desde las más lejanas regiones, donde con tanta fruición saborean los ricos productos del agro español. ¡Pobre labrador! sólo, desatendido en sus justas demandas, perseguido, despreciado, injuriado, ridiculizado, explotado... ¿Cuándo te bastarás a tí mismo por la sindicación profesional que engendra hombres especializados y de fe? ¡Cuándo!

J. GARCÍA SUÑER.

Puebla del Duc (Valencia) 27-IV-1923

CRÓNICA

## La Tierra madre

Ya han abierto los botones cuajados de los almendros... Como copas nevadas se desmayan sus ramas, en la pereza de la tarde glorial... Las besanas que crían los trigos espesos, se llenan de margaritas silvestres, de gotas sangrientas y amarillas, policromadas sobre el verde intenso de la sembradura. Los zarzales de las bardas, abrumados de moras, ofrecen su carga madura a las bandadas de tórdos que revolotean voraces... Se arrullan las palomas mimosas, despliegan su vuelo blando sobre el azul purísimo, tornan gallardas en serpentina velozes y ondulantes.

...del monte en la ladera

por mi mano sembrado tengo un huerto...»

¿Reventan ya los brotes de los parrales, su dulce savia desbordada? Han formado su nido tibio, los zorzales que picotean en las bardas? ¿Se arrullan amorosamente las parejas de tórtolas enceladas? El egregio agustino, que ha venido de la gloriosa ciudad, atormentado por una traducción sabrosa de «El Cantar de los cantares» hasta su retiro

de «La Flecha», contempla la campiña surcada por la linfa de plata del Tormes susurrante... Desde la azotea de la huerta, libre «del mundanal ruido», Fray Luis contempla las púas gallardas de las catedrales salmantinas, brillando al sol con una opulencia dorada de eternidad y de grandeza... Un rayo vivísimo, asaetea la plateresca fachada de la Universidad, tallada como una fina randa de encaje sobre la piedra blanda. Y Fray Luis piensa unos instantes, en su cátedra de Humanidades, en aquel recinto inmortal y eterno, en aquellos estudiantes sopistas y picaros que a la misma hora estarán en la ciudad diciendo madrigales en las rejas tupidas o comprando el secreto galante de La Celestina...

Y el noble agustino que acaba de llegar de la ciudad por la calzada frontera al cauce perfumado del Tormes y que deja en su celda, fresca todavía, la tinta de «Los Nombres de Cristo», ha cogido su podadera y humilde y afanoso se encorva sobre la tierra madre, muelle los lomos de los bancales de su huerta, sacia la sed de las macetas de sus rosas fragantes y vigila la parición de sus melocotoneros dulces y de sus guindos abrumados de rosarios de fruta, y sus parrales que rezuman la miel en sus ra-



EL SEÑOR

## D. David Ruiz de León Serrano

Falleció en la ciudad de Almagro el día 27 de Marzo de 1923  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

### R. I. P.

Sus hermanos, D. Manuel y D.<sup>a</sup> Feliciano;  
hermano político, D. Máximo Giménez Plaza;  
su ahijada, María García; primos y demás familia,

Ruegan a sus amistades, se sirvan encomendar a Dios el alma del difunto y asistir al funeral que en su sufragio, se celebrará el nueve del actual, a las nueve horas, en la Parroquia de San Bartolomé.

Por expresa disposición del finado, no se reparten esquelas.

cimos dorados y las zarzamosas y los perales... Y sudoroso y anhelante, henchida su alma de paz y de silencio, cuando su fraterno noble y egregio ha contemplado después, el hervidero humano que lucha y se agita en la colmena de la ciudad, con un moscardoneo de rabia, Fray Luis ha repetido sus rimas eternas y profundas...

...la del que huye el mundanal ruido, y sigue la escondida senda, por donde han ido los pocos sabios que en el mundo han sido...

Y huye del mundanal ruido...? ¿Tenía razón Fray Luis? ¿Merece la pena de afanarse, con doloridas emociones, esta vida disparatada y absurda, este ajetreo y este trepidar continuo por un afán diario y por una ambición eterna que se nos escapa y que nos huye...?

Pero han brotado los almendros. Luminosas y nítidas, radian sus ramas nevadas en la pura limpieza de la tarde voluptuosa... Se arrullan las tórtolas y se encuelan las palomas... Cantan los ruiseñores sus himnos triunfales, en los olmos plateados de la alameda... Canta el agua, rompiendo el cristal de su corriente en las aceñas de los remansos... Y canta la campiña toda— con mil ruidos discordes y misteriosos— al presentimiento de la primavera propinqua. La Tierra madre, siente como un estremecimiento de creación y fecundidad... Hasta en los mismos cipreses del campamento solitario, se ríen a carcajadas las bandadas de tórdos que han hecho sus nidos, tibios y calientes, para proseguir la eterna renovación de la Vida y del Amor...

DAVID RAYO

CON MOTIVO DE UN CONCIERTO

## POR LA MUSICA CLASICA ESPAÑOLA

Porque me atrae la música española, acudí al concierto que tuvo efecto en Daimiel el treinta y uno del pasado, por la Banda del 75 de línea, oyendo con mucho deleite la «Obertura en sí bemol» del joven compositor manchego José Martín; en ella lucen verdaderos alardes de técnica musical incomparable, de inspiración delicada y embriagadora; es el primer tiempo de la misma, un Andante sugestivo y majestuoso, que hace pensar en otras obras maestras de la creación musical humana; todo en él, es belleza, colorido, divinidad. El Allegro Moderato, el segundo tiempo, tiene una instrumentación grandiosa, digna de un músico de altos vuelos; en él se

demuestra y se patentiza la familiaridad del autor con todas las reglas de la técnica musical. Si en el primero se nos presenta con una inspiración privilegiada, en este segundo se nos revela como un técnico notabilísimo. Y lo mismo podríamos decir de los otros tiempos que siguen; un Moderato cálido y hermoso y un Allegro brioso y de gran efecto musical, con frases delicadas y fogosas que forman un conjunto que se oye con un gusto agradabilísimo y digno del mayor encomio.

Faia, Turina, Chavarrí, Arregui, Guridi, Martín y tantos y tantos como lucháis por el resurgimiento de la música española, no cejéis en vuestro noble empeño, seguid adelante el camino que os habéis trazado, haced mucho y bueno, puesto que podéis, por el Arte musical y por la música ibérica. Os lo pide de corazón el más ferviente devoto del Arte puro y autóctono español; os lo pide la misma música; os lo pide la Patria que tiene derecho a exigir os vuestras hermosas producciones, que al honraros, la honran a ella. Que se acabe la invasión musical extranjera. Ya es hora de que se convierta este país de importador musical, en exportador del hermoso Arte que supo inmortalizar el glorioso y eterno Albéniz...  
LUIS BUADES ROCA.

## NUESTROS COLABORADORES



D. ANTONIO AGUADO MARINONI

UNO DE NUESTROS MÁS SÓLIDOS Y POSITIVOS PRESTIGIOS MÉDICOS, SECRETARIO DEL INSTITUTO DE MEDICINA SOCIAL, PUBLICISTA NOTABLE, MIEMBRO DE LA REAL SOCIEDAD GEOGRÁFICA Y PROFESOR DEL COLEGIO ELECTRO-MÉDICO DE MADRID, QUE CON SU MAGNÍFICO CONSULTORIO INSTALADO EN VALDEPEÑAS, HONRA MUY ALTAMENTE A LA MANCHA.

PAJARITAS DE PAPEL

## EN PLENO PERIODO

MOTIVOS ELECTORALES

¡Próceres sesudos, varones de pro, que aspiráis al «cargo» de legislador! Si queréis que «el Pueblo», sin vacilación, os otorgue al punto tan preciada don, no le déis la «coba», mintiéndole amor, con vanas promesas de afán protector, que luego se quedan en «conversación», pues, tan escamado se encuentra, que no hace caso alguno de tal sugestión... Hoy día, tan sólo gana al elector, quien abre su bolsa sin contemplación, y derrocha pródigo, sin tón y sin són, el metal precioso que hay en su interior...

¡Ya han dado el decreto de disolución! La lucha comienza con saña feroz, pero será el triunfo, según creo yo, del que, afortunado, tenga a su favor, el «valioso» apoyo de Gobernación... Este es, caballeros, mi humilde opinión, y si me equivoco (que creo que no) les concedo a ustedes autorización, para que me llamen «¡percebe!», «¡melón!», «¡otra sustanciosa calificación!...»

TOMÁS ALMODÓVAR

**Fuera de los originales pertenecientes a los redactores y colaboradores de LA TIERRA HIDALGA, no se admitirá ninguno otro sin ser solicitado expresamente.**

# PEDID EL Lubroil Purolene

**INMEJORABLE LUBRIFICANTE  
NORTEAMERICANO**

**PARA TODA CLASE DE USOS INDUSTRIALES**

**ENGRASE GENERAL**

Dinamos y motores eléctricos--Motores a gas-Turbinas, reguladores, compresores--Maquinaria agrícola, maquinaria marítima, etc., etc.

Especialidad en aceite para transformadores de alta, media y baja tensión.

**ACEITES MINERALES**

VALVULINAS=GRASAS=VASELINAS=  
PETROLEOS=GAZ-OIL, etc. etc.

**EL KING LUBROIL PUROLENE**

es el insustituible lubricante para autos, motos, y aviación.=Lo atestiguan sus triunfos en la

**Carrera Peña Rhin 1922--Trofeo Armangué  
Cuesta Rabassada--Carrera Peña Rhin 1921  
Campeonato del Real Moto Club de Cataluña**

Comparando el coste con los rendimientos son los Lubrificantes más económicos

**THE PURE OIL COMPANY, S. A. E.**

VENDEDORA EXCLUSIVA

*de The Pure Oil C.º de Columbus. E. U. A.*

YACIMIENTOS PETROLÍFEROS EN PENNSYLVANIA, TEXAS y WEST VIRGINIA.—Refinerías propias

**IMPORTACION DIRECTA Y EXCLUSIVA**

CENTRAL EN MADRID: Felipe V, número 4.  
CENTRAL EN BARCELONA: Fontanella, núm. 8.  
SUCURSAL en VALENCIA: Guillén de Castro, 103.  
SUCURSAL en SEVILLA: Francos, 37, pral.

SUCURSAL en S. SEBASTIAN: Miracruz, 28, dupdo.  
DELEGACION EN CORUÑA: Feijóo, 4.  
DELEGACION en CARTAGENA: General Aznar, 7

ALMACENES GENERALES en Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla, San Sebastián, Coruña y Cartagena.

DEPOSITOS en Cádiz, Huelva, Córdoba, Málaga, Vigo y Gijón.

REPRESENTANTES y STOCKS en las principales poblaciones de España.

AGENTE EN ALMAGRO: **DON AURELIO GONZALEZ**

# ¡ANUNCIANTES!

La publicidad en LA TIERRA HIDALGA conviene y beneficia a todos los comerciantes e industriales que exploten sus negocios a la moderna. Sin publicidad no hay negocio posible, y LA TIERRA HIDALGA es la publicación regional—por su presentación, por su texto, por su tirada—que más profusamente se difunde en todas las comarcas manchegas.

Los que anuncien en estas columnas hallarán confirmadas nuestras afirmaciones. Se facilitan tarifas de precios, se hacen descuentos proporcionales a la importancia de las facturas. Los señores que lo soliciten de la Administración, serán visitados en su domicilio por nuestros agentes.

En el anuncio, como en todo esfuerzo humano, la perseverancia es quien vence.

El anuncio es el barómetro de la civilización de los pueblos.

## Mariano Justo Hernández de la Torre

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Gestión y cobranza de créditos.—Diligenciado de exhortos y cumplimiento de trámites judiciales.  
Representación ante Tribunales y Juzgados del partido en toda clase de negocios criminales, administrativos y civiles.

ESPECIALIZACION en asuntos comerciales

ALMAGRO

## La "Olla Exprés"

Magnífico procedimiento culinario para obtener en unos minutos la condimentación sabrosa y completa del clásico cocido español, así como de cualquier otra comida.

REPRESENTANTE PARA LA PROVINCIA

FERMIN QUERO.—Moral de Calatrava.

## REPOSTERIA

DEL

## "Gran Casino"

Sandalio Gómez

Se sirven toda clase de comidas a precios económicos. Completo y esmerado servicio.

Teléfono, n.º 46

ALMAGRO

## TOSFERON

Lo mejor para la Tos.—Jarabe que combate toses rebeldes, asma, catarros, etc. Magníficos resultados. Cura con remedio eficazísimo la TOS FERINA de los niños.

## DULCINA

El más grato purgante para niños y personas mayores, de paladar delicado. VENTA: En todas las buenas Farmacias y Droguerías.

Para Pedidos, dirigirse a su Autor: GREGORIO ALVAREZ ROMERO, Libertad, núm. 2. ALMAGRO

## Francisco Espadas López

IMPRESA

:: Toda clase de impresos y objetos de escritorio ::

DAIMIEL

Concesionario para esta provincia de la Máquina de Escribir

"REGINA,"

última palabra de la mecanografía.

## HOTEL Miracielos

PROPIETARIO

Manuel Casado

Comidas por cubiertos y a la carta. Habitaciones espaciosas e higiénicas. Acreditados por existencia de largos años.

SERVICIO INMEJORABLE

COCHE A TODOS LOS TRENES

Calle de Castelar

CIUDAD REAL

## Angel Rodríguez Calvo

ALMACENISTA = EXPORTADOR DE CEREALES Y PATATAS.

Teléfonos 71 y 36 ALMAGRO

## H. MAISON DORÉE

Habitaciones higiénicas—Nuevamente reformado con todo confort.—Cuartos de Baño: Dirigido por su propietario

## Don Marcial Fernández

PENSION de 10 a 15 PTAS.

Esta casa no tiene corredores en las Estaciones.

6, ALCALÁ, 6—PRINCIPAL

TELÉFONO 36-94—MAYOR

MADRID

## AMERICAN AUTO PALACE

Francisco Sabater Forgas

Automóviles BRISCOE-REO

Ligamentóm MIDA.

¡Ríase usted de los pinchazos!

Este líquido, introducido dentro de las cámaras, las hace impinchables, hasta con clavos de doce milímetros.

MADRID Hermosilla, 92

## Francisco Carpio

Fabricante de toda clase de Aparatos concernientes al ramo de destilería y rectificación de alcoholes vínicos y de orujos.

MIGUEL TURRA

## Andrés Gómez de la Mata

FABRICACION DE ENCAJES y PUNTILLAS de HILO GRANDES SURTIDOS EN APLICACIONES, MANTELERIAS y CAPRICHOS

Plaza de la Constitución, 45 y 47.—ALMAGRO

## Francisco Condés

Sucesor de CONDÉS HERMANOS

Droguería, Ferretería, Loza y Cristal.—Grandes existencias en Muebles, Camas de hierro, doradas y de madera.—Baules de chapa gravada.

ALFONSO XIII—5

ALMAGRO

"LA ALMAGREÑA,"

CONFITERIA Y PASTELERIA

## Antonio Espadas

Alfonso XIII, 4.

ESPECIALIDAD en pastas, dulces y pasteles.

GRAN SURTIDO en bombones y caramelos finos.

Cajas de fantasía propias para regalos.

## JOSE TELLEZ BARBA

Plaza de la Constitución, 29 y 31

Teléfono, núm. 35

ALMAGRO

Daldepeñas.

Sucursal Virgen, 4

Teléfono, n.º 90

Curtidos y Venta de Calzado

Con un 40 por 100 de REBAJA a los precios anteriores.

## JOSE BENEYTEZ

BANQUERO

Envíos de Giros, Cambios, Cheques y toda clase de negociaciones bancarias.

Teléfono número 4

ALMAGRO

## FONDA DE UREÑA

Si a la ciudad del encaje, por sus mujeres, risueñas, piensas hacer algún viaje, hallarás regio hospedaje si vas a casa de Ureña.

OBISPO QUESADA, 5.

ALMAGRO

TELEFONO, n.º 74.

## Julian Arredondo Gascón

Procurador de los Tribunales

Representación para asuntos judiciales en todas las jurisdicciones, ante el Juzgado de Primera Instancia y Municipal.

COBRO DE CREDITOS

GESTION DE NEGOCIOS

Canalejas, 17. Teléfono, 39.

ALMAGRO

## BANCO MATRITENSE

Sociedad Cooperativa de Crédito

DOMICILIO SOCIAL

Puerta del Sol, 13—MADRID

Compra y venta de valores.—Negociaciones, Descuentos, Préstamos, Giros y demás operaciones de Banca.

Sucursales y Agencias en las principales cabezas de partido.

## Purgante "Sacarol"

EL MEJOR DE TODOS LOS CONOCIDOS

Preparado por

Fernando Guzmán—Farmacéutico

Plaza de la Constitución. PUERTOLLANO

FERNANDO FERNANDEZ UREÑA

GRANDES TALLERES MECÁNICOS

CRUCES, 3

ALMAGRO

Reparación de toda clase de Motores y mecánica en general. Construcción y reparación de toda clase de carruajes. Instalación de Maquinarias y Bombas de todos los sistemas.

ESPECIALIDAD en reparación de AUTOMÓVILES

PERSONAL COMPETENTE

**SANTIAGO de la RUBIA**

**CALZADOS DE LUJO**

GRAN EXPOSICION de modelos para señora, Caballero y niño  
ALMACEN DE CURTIDOS—EFECTOS DE ZAPATERIA  
Juliana Fernández, 3, ALMAGRO

**SU CASA Y SU VIDA  
PELIGRAN**

¿Cómo lo evita?

Instalando enseguida un Pararrayos **WEIS**.

Los de mayor radio de acción y de más garantía por su fama mundial. Pida presupuestos al Concesionario de esta región

**J. ARIAS HIGUERUELA**  
Platería, Relojería y Óptica  
ALMAGRO

Esta casa dispone de aparatos modernos para comprobación de la vista con exactitud.

**Julián Rayo**

Ferretería, Maderas,  
Ajueros Completos de Casa,  
Camas, Molduras y Cristal

GRAN EXPOSICION permanente  
de  
Muebles, Comedores y Alcobas

Juliana Fernández, 3 y 5.

**ALMAGRO**

**Bernardo López Peláez**

TEJIDOS DEL REINO Y EXTRANJEROS  
ULTIMAS NOVEDADES  
PAÑOS—ADORNOS—ARTÍCULOS FANTASÍA

Calle de Juliana Fernández.—ALMAGRO

**Carmelo Guzmán García**

**COMISIONISTA  
y  
REPRESENTANTE**

Viajes por cuenta propia  
Admite representaciones de casas serias.

**ALMAGRO**

**DIMAS MALAGON**

Depósito de Bacalaos

Hawes & Comp. Limitada—ALICANTE

**ULTRAMARINOS FINOS**

San Agustín, 5

**ALMAGRO**

**ACADEMIA GENERAL DE ENSEÑANZA**

ESTABLECIDA EN CIUDAD REAL EL AÑO DE 1895  
PARA ALUMNOS INTERNOS, MEDIO INTERNOS Y EXTERNOS

Director: Licenciado Don Miguel Pérez Molina

Bachillerato—Primera Enseñanza—Telégrafos—Correos—Preparación Militar—Carreras de Comercio—Escuela Militar—Particular—Preparación para Carreras de Facultad.

VEINTICINCO PROFESORES TITULADOS

1, Caballeros, 1, CIUDAD REAL

**CLÍNICA DEL DR. CAMACHO**

CORRIENTES ELECTRICAS—DIATERMIA

**RAYOS X**

Tratamiento moderno de la Blenorragia, Sífilis y de las enfermedades Génito—Urinarias.

Consulta de Manzanares

Todos los días de 1 a 4, en la Calle de Toledo; núm. 12.

Consulta de Alcázar de San Juan

Lunes—Miércoles y Viernes, de 7 a 9 de la noche, en el Paseo de la Estación, núm. 3.

Se ruega a los enfermos de provincias pidan por Teléfono número, al Dr. Matías Camacho, para ser tratados oportunamente.

TELEFONO 19 — MANZANARES

**GRAN TALLER DE CALDERERIA**

de **EUGENIO GONZALEZ GOMEZ**

Constructor de APARATOS de ALCOHOLES para su destilación y rectificación continua, provistos de lo necesario para la extracción del aceite amílico y eter.

Construcción de APARATOS para la obtención de AGUARRAS y COLONIA.

IMPORTANTE: Al solicitar datos y presupuestos, se precisa saber el grado del vino a destilar y el rendimiento que se desea en las 24 horas.

Para más detalles dirigirse a su AUTOR en ALMAGRO.

**Lisardo Sánchez y Hermano**

ABONOS COMPUESTOS,  
SULFATO DE HIERRO, SALES  
POTÁSICAS,  
SULFATO AMÓNICO, NITRATO  
DE SOSA.

FABRICA en CIUDAD REAL  
montada con todos los adelantos  
en la materia.

**Francisco Carrión Parras**

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Gestión judicial y extrajudicial de toda clase de asuntos y negocios  
Representación ante los Tribunales  
Asuntos criminales, Civiles y Administrativos

Libertad, 4.

**ALMAGRO**

**HERVIDEROS DE FUENSANTA**

GRAN BALNEARIO MONTADO CON EL CONFORT Y EL LUJO QUE REQUIERE SU REPUTACIÓN UNIVERSAL

**UNICO MANANTIAL**

de positivos y eficaces resultados que combate las  
ENFERMEDADES DE LA MUJER

**FUENTE SANTA**

Agua mineral de maravillosos efectos en toda clase de  
catarrros, Tos ferina, Toses rebeldes y herviosas.

Propietario: **SIXTO LOZANO**—Almagro

GRAN SASTRERIA

**ROMULO ROLDAN**

□ □

En este establecimiento  
encontrarán los clientes  
además de rapidez en los  
encargos, un gran Stocks  
en géneros de alta novedad.

**CORTE INGLES**

IGLESIA, 6. **Miguelturra**

**AJURIA Y ARANZABAL**

MAQUINARIA AGRÍCOLA

FUNDICIONES PROPIAS en VITORIA y ARAYA

CAPITAL SOCIAL, 10.000.000 de Pesetas

REPARACIÓN

de toda maquinaria de la Casa,  
SEGADORAS, GUADAÑADO-  
RAS, GAVILLADORAS Y  
ATADORAS.

SUCURSAL EN CIUDAD REAL

CALATRAVA, n.º 5.

**La ENCAJERA ESPAÑOLA**

**Alfredo Lasires Canosa**

Fábrica de Encajes y  
Puntillas de Hilo

Especialidad en APLICACIONES

Exportación Ibero-Americana

**ALMAGRO**

**BANCO ESPAÑOL DE CREDITO**

SUCURSAL DE CIUDAD REAL, CIRUELA, 1

Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa. — Cambio de monedas — Cartas de crédito. — Transferencias de fondos gratis entre las Sucursales, etc., etc.

TIPO DE INTERES QUE ABONA.—Cuentas corrientes a la vista, 2 y 1/2 por 100. — Idem especiales a un mes, 3 por 100. — Idem, idem a tres meses, 3 y 1/2 por 100. — Idem, idem a seis meses, 4 por 100. — Idem, idem a un año, 4 y 1/2 por 100.

CAJA DE AHORROS: Las cartillas producen el 4 por 100

Para estimular el ahorro en los niños, el «El Banco Español de Crédito», facilita huchas niqueladas a precios módicos.

44 Sucursales en España y Marruecos

FARMACIA de

**Jesús Gómez Rodríguez**

Autor de la GOMECINA,  
excelente preparado para combatir eficazmente toda clase de grietas, escoriaciones, rojeces, etcétera, etc.

Canalejas, 18.—ALMAGRO

**C. Bloch**

OFICINAS:

CLAUDIO COELLO, 20

TALLER Y ALMACENES:

RONDA DE ATOCHA, 5, Dpto.

**MADRID**

CALEFACCIONES POR VAPOR  
de baja presión y agua caliente.

Calefacciones a circulación rápida.

Ascensores, Montacargas y Gruas  
Eléctricas.

Bombas Centrifugas y a mano.

Lavaderos Mecánicos.

Cables de Acero para Minas, etc.

Aparatos de Desinfección.

SANEAMIENTO DE EDIFICIOS.

Instalaciones de Limpieza  
por el vacío.

**Bodegas Bilbainas, S. A.**

**BILBAO**

La primera casa de España en elaboración y comercio de vinos,  
con bodegas propias en los principales centros productores.

PROPIETARIOS DE LAS ACREDITADAS MARCAS

**COÑAC FARO Y GRAN CHAMPAN LUMEN**

CAPITAL: 6.000.000 DE PESETAS

OFINAS CENTRALES: ARENAL, 2 — MADRID

**Francisco Rodríguez Gómez**

**CALZADOS**

Los mejores para el Ejército Casa Fundada en 1870

Madre de Dios, 3. Teléfono, núm. 14.

**ALMAGRO**

**David Ruiz de León**

Cosechero y Exportador de Vinos

**Tipos Selectos de Mesa**

Teléfono, número 42.—ALMAGRO

**Agustín Gómez Galiano**

Cosechero y Exportador

de Vinos finos de mesa

y Queso Manchego

TELEFONO NUM. 59

**ALMAGRO**

**TALLER DE MAQUINARIA**

**SOLDADURA AUTÓGENA**

DE

**Mauricio Huertas**

Representante de toda clase de maquinaria y motores de explosión para todas las industrias. Instalaciones de riegos con motores «VELLINO» accionados a ruedas corrientes con cangilones de chapa y de barro que no necesitan el cuidado de persona perita; un obrero profano podrá manejar estos aparatos con un consumo de cuarenta céntimos por hora y caballo.

¡No perder la ocasión!

En esta Ciudad y en la provincia se han hecho infinidad de instalaciones completas en fábricas de vinos y aceites.

No retraséis vuestros pedidos

Santo Domingo, 4

**ALMAGRO**

**VICENTE RUIZ y Compañía**

EXQUISITOS VINOS DE MESA

COSECHEROS—EXPORTADORES

TELEFONO, 75.

**ALMAGRO**

Vulgarizaciones Jurídico-legales

## Nación-Estado-Gobierno

II

Hemos de comenzar exponiendo algunas ideas sobre el Derecho político, dada la tan activa como desconocida, indiferente, y aun olvidada intervención nuestra en la vida del Estado, cuando actuamos como ciudadanos.

La expresión de la libre voluntad nacional, como condensación del parcial pensar y sentir individuales, estatuye las Altas Instituciones, la Forma de Gobierno, o sean, la Representación real y personal del Estado.

La práctica de actos idénticos, ejecutados por esos mismos individuos que componen la Nación, en cuanto, ya como ciudadanos integran el Estado en general, ejecutados aquellos con intención jurídica, forman la «costumbre», fuente de donde emana el Derecho, la Ley; elementos ambos, Instituciones y Ley, básicos y fundamentales de las Nacionalidades, al constituirse en Estados libres e independientes.

La identidad de cultura, religión y lengua, de un número determinado de individuos, su unidad de raza y hasta una especial configuración del territorio donde aquellos viven, son elementos psíquicos y naturales, a modo de espíritu y materia, que en tan armónico consorcio como el del alma y el cuerpo, integran un «todo» la Nación, que es: «la pluralidad de personas que viven en Sociedad, dentro de determinado territorio».

Tal pluralidad de personas, precisa de una «organización» independiente que declare las reglas, preceptos o «normas», que integran el Derecho, investida de «Poder», para hacerlo efectivo por la fuerza cuando voluntariamente no se cumpla, siendo aquella «organización», capaz también, de contraer obligaciones y adquirir derechos; y en tal concepto y como personificación abstracta de la Nación, constituye lo que se llama el «Estado»—por algunos autores «Estado no oficial»—que puede decirse que es: «La Sociedad organizada independientemente, bajo un sistema cualquiera de gobierno, para declarar y hacer efectivo el Derecho, teniendo a su vez, el carácter de persona jurídica y como tal, el de sujeto de obligaciones y de derechos».

La personificación abstracta de la Nación, ha de encarnar en personas reales que la representen, cuiden, dirijan y administren, integrando algunas de aquellas lo que se llama el «Gobierno», y todas, lo que por algunos se denomina, el «Estado oficial».

GRACIANO GUIJARRO

**Hablando tenido noticia de que varios suscriptores no han recibido el periódico con la puntualidad debida, rogamos a aquéllos se dignen en lo sucesivo señalarnos la falta sin pérdida de tiempo para corregirla inmediatamente.**

## Nuestra campaña en pro de las Escuelas

La información correspondiente a este importante asunto, con el comentario adecuado a la carta del Sr. Ugarte, a que en nuestro número anterior hacíamos referencia, la publicaremos en el próximo. Con ello conseguiremos un doble objeto; documentarnos concienzudamente respecto a todos los aspectos del problema para mayor garantía de los intereses públicos, y conceder al propio tiempo una tregua al Alcalde, a fin de que inicie con el mejor fruto posible y la mayor actividad, la actuación que, sin la menor demora, le es obligado observar, para satisfacción cumplida del pueblo.

## BAGATELAS

### Diálogo callejero

—Y qué opinas tú de nuestra Corporación concejil...?  
—Pues te diré... Que me hace la cosa poco «tín...tín...»

### Colmo electoral

—¿Cuál es el colmo de la ambición de un candidato?  
—Querer ser «amo» siendo Criado...

### Entre amigos

—Dichosos los ojos... ¿Se puede saber dónde te has metido...?  
—Me he pasado la semana escuchando a Bienvenido.!

ALBUQUIN

No obstante consignar en nuestro número anterior que comenzaríamos en el presente la inserción del folletín anunciado, nos lo impide el exceso abrumador de original que tenemos en cartera, viéndonos en su consecuencia obligados a aplazar por ahora la publicación del folletín aludido.

## Importante

Nos comunica la casa SARABIA, haber recibido un extenso y variado surtido en Medias y Calcetines para la próxima temporada, el que realizará a precios sumamente ventajosos.

Dichos señores se abstienen de hacer ofrecimientos pomposos, e invitan a su distinguida clientela al convencimiento.

En cuanto al ramo de Perfumería, Bordados, corbatas, objetos de escritorio, y demás artículos que esta casa trabaja, ya conocéis sus ventajas.

Nosotros por nuestra parte, convencidos de ello, y buscando siempre el mayor beneficio a vuestros intereses, os recomendamos la referida casa para efectuar vuestras compras.

**Camisas, Ligas, Corbatas, Bordados, Perfumería, no hay como CASA BORONDO ni con tanta economía.**

## REMITIDO

Sr. Director de LA TIERRA HIDALGA.

Muy Sr. mío: Le agradeceré se digne publicar en el periódico de su dirección las adjuntas cuartillas, por considerar su contenido de indiscutible importancia para los intereses públicos.

Gracias anticipadas, y queda de usted afectísimo S. S. q. e. s. m.

Julio Cerro

## QUIERO PRÁCTICA Y NO TEORÍA

### ¿U esas multas...?

Cada día, que salgo a recorrer los campos invadidos de langosta, me causa más sentimiento el recordar los miles de pesetas que se han invertido en escarificación y roturación de terrenos durante la campaña de invierno.

Con estos trabajos se consigue destrozarse parte del canuto que existe depositado en la tierra, pero no la extinción completa, como la obtendríamos, si citados esfuerzos económicos fueran invertidos en compra de valla, y recogida del mosquito pagado por kilos; desde luego, la insustituible valla, «bien administrada» por las Juntas locales y por los hasta hoy despreocupados y apáticos labradores, es el mejor medio de extinción.

Tengo la completa seguridad de que estas líneas serán juzgadas como un «disparate» por aquellos que se rijan por teoría; por los que protestan y discuten tranquilamente desde los sillones de los casinos, y por los que tienen en descubierto los recibos del reparto de varios años y que según acuerdo de esta Junta pasarán los mismos, el día 16 actual a disposición del Sr. Juez de Instrucción para su cobranza ejecutiva. Esto nos es muy duro, pero es mucho más el que esos señores no paguen, y si siempre los paganos sean los mismos.

Ahora pregunto yo a los labradores prácticos, a los que hoy se dedican a la colocación de vallas y demás trabajos de extinción: ¿No es cierto que los terrenos roturados y escarificados están arrojando una terrible cantidad de mosquito casi igual a la que también arrojan aquellos que no están roturados?

¿No sería mucho más práctico que pesetas dedicadas a referidos trabajos y que por cierto han sido muchas, las hubieran empleado en valla esos señores dueños de las Dehesas, y no que en este día, en que hace falta ese elemento tan grande, sólo la han adquirido los Sres. de Escobar?

Yo desearía saber qué ha ocurrido en la Junta provincial para que a pesar de tantas multas como se iban a imponer no llegue a efecto ninguna. Esta Junta local ha denunciado muchas veces la Dehesa titulada «Acebuchar» y se dijo que estaba multada en unos kilómetros de valla, pero ahora resulta que según manifestación del Perito Agrícola Sr. Mulleras no tienen ningún elemento de combate.

¿Será, como decía el Sr. Administrador de esta finca en una célebre sesión?

«¡¡¡Aquí hay que pulverizar!!!»  
¿Creerá este Sr. que esto se puede hacer con la langosta?

Tengan más conciencia los señores de referidas Dehesas y adquieran valla y gasolina, y no consientan mueran de hambre este invierno muchas familias.

JULIO CERRO

## FLECHAS INOFENSIVAS

## ¡VÁLGAME CRISTO...!

En los amplios salones del Gran Casino hubo en esta semana gran atractivo...

Oratoria de incienso, discursos místicos, aplausos «al paisano» siempre querido...

Todo eran parabienes... Y conmovidos, murmuraban los socios: —¡Bendito pico...!

Y verdaderamente «debe ser» fino, admirable y potente, ese tal pico que se trae de Sevilla el Dominicó, el famoso «paisano» siempre querido... Y digo «debe», porque —¡bien lo he sentido...!— yo, pacientes lectores, no pude oírlo...

En esas horas magnas el Gran Casino, casi exhalaba un vago olor a cirios... Concurrencia de fieles... Anhelos íntimos... Profusión de alabrazos... Fervor divino... Y algún socio misántropo que, retraído, murmuraba en filósofo: —¡Válgame Cristo...!

JACOBO ROLLA.

## REPORTAJE

### LOCAL

—Hacia las poblaciones que se indican a continuación han salido las siguientes señoritas: A Vich, Carmen Jorrito.—Cárdenas, Carmen Rayo.—Madrid, Cristobela González.—Almazán, Celia Gil.—Valdepeñas, Adela Pérez Huertas.

—Para Ciudad Real, nuestros buenos amigos el procurador de los Tribunales D. Justo Hernández y D. Luis Relimpio, administrador y colaborador, respectivamente, de este periódico.

—Para Salamanca donde continuará sus estudios, suspendidos por la enfermedad que le aquejaba, el aventajado joven y compañero de Redacción don José Almodóvar.

—Nuestro buen amigo el ilustrado Registrador de la Propiedad D. Máximo Giménez, traslada su residencia de la Corte a esta población. Nos complace la convivencia con tan cordial y excelente amigo.

—Ha dado a luz un robusto niño la esposa de nuestro querido amigo el in-

dustrial de esta población Santiago de la Rubia. El recién nacido será apadrinado por su tía la distinguida señorita Nieves Imedio.

—Ha sido inaugurado el servicio de automóviles entre Valdepeñas y Ciudad Real, pasando por esta Ciudad a las nueve de la mañana y seis de la tarde.

—El domingo próximo pasado, se estrenó en este elegante coliseo el magnífico film «Los tres Mosqueteros», según la célebre novela de Dumas (padre).

—El jueves pasado y en una taberna sita en el Ejido de San Juan, propiedad de Sacramento Arenas, disputaron al parecer, por cuestiones de bebida, Javier Arreaza y Antonio Ruiz Morales, haciendo éste un disparo al Javier, del que resultó ileso, y éste en defensa propia, la emprendió a palos con una garrota que le arrebató al mismo Ruiz Morales, propinándole varios golpes, y dejándole en lamentable estado; fué a dar conocimiento del hecho a la Guardia civil.

—Nos consta que un querido e inteligente compañero de Redacción, ha conseguido rendir el corazón de una bella y encantadora señorita de ésta ciudad. ¡Adivínalo el lector y nuestra enhorabuena!

## GENERAL

—Almodóvar del Campo—Ha actuado en el «Edén Cervantes» de esta Ciudad la gentil y por añadidura bellísima estrella de variedades «La Sultanita», obteniendo un éxito clamoroso por la interpretación dada a su vasto repertorio fino y moral.

Causó la admiración del público en sus canciones predilectas «Nativa de Faraón», «El niño mudo» y «La vela de Santa Ana», siendo despedida con los más frenéticos aplausos del tan distinguido como numeroso auditorio.

—Alcázar de San Juan.—En breve tendrá lugar en este Teatro Principal un mitin por responsabilidades en el que harán uso de la palabra Don Luis Orúa, director de «El Pueblo Manchego»; el diplomático D. José Antonio de Sangroniz, el catedrático del Instituto de Castellón D. José de Albiñana, el del Instituto de Ciudad Real D. Vicente Calatayud y el diputado por el Distrito Daimiel-Manzanares D. Arsenio Martínez Campos.

—Bolaños.—Hemos tenido el gusto de saludar al candidato a la Diputación a Cortes por este Distrito Sr. Marqués de Hueter, que se hospedó el breve tiempo que estuvo, en casa del jefe local D. Filiberto Prado, donde recibió las visitas de sus amigos políticos.

Tipografía del Rosario.—ALMACRO

## SARABIA

**ESPECIALIDAD, medias, calcetines PRECIOS SIN COMPETENCIA**

## D. Félix Reinoso Lumbreras

Procurador de los Tribunales

Intervención y representación en toda índole de asuntos judiciales, tanto en vía civil, como criminal y administrativa. Gestión de asuntos particulares.—Cobranza de Créditos.

Estafeta, núm. 1. ALMAGRO Teléfono, núm. 19.

## “LA MUNDIAL AGRARIA”

(S. A.)

Dirección: ARGUJO, 7. — SEVILLA

Teléfono, núm. 597.

GENERAL

Apartado de Correos, número 87

DE

Telegramas: MUNAGRA.

SEGUROS

Representante en ALMAGRO

**AURELIO GONZALEZ**

OBISPO QUESADA, Números 5 y 7

## CARMELO MADRID PENOT

Fabricación de Aceites de Oliva, Orujo, Sulfuro de Carbono y Herreraj

BODEGAS DE VINOS FINOS DE MESA DE COSECHA PROPIA.

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Fábrica de Harinas en ALMAGRO

## CURACION DE LAS HERNIAS CON EL PRODIGIOSO APARATO IDEAL MORA

Fajas Ventrales para embarazadas, operadas y de la matriz y riñón móvil. Corsés Ortopédicos para males de Pott y desviaciones de la Columna vertebral. Aparatos para corregir las desviaciones de las piernas y piel y especiales para tumores blancos.

Grandes talleres de Ortopedia y material para Clínicas y Hospitales.

Representante en ALMAGRO: Lucrecio Romero.

## ANIS BALMASEDA

MALAGON.—(Ciudad Real)

Para pedidos, al Representante general en Almagro:

**Fernando García Mullor**

## ANÍS HERVÁS

Premiado en la Exposición de Ciudad Real, en Agosto de 1919, con premio de la más alta recompensa en anisados.

**MIGUELTURRA**

**(C. Real)**

LA TRAMOYA POLITICA

EL IMPERIO DE LA "ZOOCRACIA"

Dijo una vez Baudelaire, el exquisito y perverso cantor de «Las flores del mal», que los pueblos se acomodaban benedictinamente a un régimen político de «zooocracia». Antes, Sócrates, decorosamente, rechazaba con rotunda energía la directriz de los negocios públicos «encomendados a las sabias iniciativas de un asno.» Si particularmente, individualmente se propusiera a un elector español, la dirección de sus problemas y asuntos íntimos a la ilustrada competencia de un pollino, a buen seguro que encontraría cínica e inadmisibles la propuesta. Pero agrupado, formando parte de esa caótica y heterogénea masa que denominamos cuerpo electoral, ese ciudadano español encuentra factible y complacido la gestión de sus destinos políticos por la roma perspicacia de una medianía in-

telectual. Parece natural—ya Platón puntualizó el extremo en las páginas egregias de su «Ciudad»—que el régimen y gobierno de un país, se vincule en una minoría selecta de espíritus escogidos, con la capacidad necesaria para remontarse a las cimas caudales donde el porvenir predice la gloria del mañana y las promesas granadas del presente. En España país de las viceversas y de los contrasentidos violentos—la dirección política se encomienda a las más chatas incompreensiones y a las más zainas y rústicas medianías. Y es, que como pensaba Gustavo Le Bon, el pueblo español, muestra su clima espiritual ofreciendo el espectáculo doloroso de un Parlamento integrado por una selección inversa de capacidades y valores intelectuales y morales. No escapa la Mancha a la rubo-

rosa tiranía de los caciques ni a la imposición viscosa—«contagio pestoso» la llamaba Jovellanos—de los procedimientos de gobierno al uso. Formada la región por una mayoría abrumadora de ciudadanos bienquistos con su rebañiega mansedumbre de trailla, recibe las inspiraciones celestiales de los rabadanes madrileños—¡oh el terrible madrileñismo de que abominaba Macías Picavea!—Y esta pobre región nuestra—Castilla madre, Castilla gloriosa, de la que no quedan sino escombros removidos trágicamente por el gran Julio Senador—que pudo parir la luminosa rebeldía de Alonso Quijano, prefiere seguir abrazada a la collera de su rucio sanchopancesco, sorda e inconvencible a las campanadas que repican en el mundo por una gloriosa restauración de la Humanidad...!

POR LOS DISTRITOS

Por los Distritos.—Daimiel—Manzanares.—Las barbas del Sr. Criado y su habano sempiterno.—Una cena en el Ritz.—Las delicias del jamón de York.—Ciudad Real y «su caso.»

Daimiel-Manzanares

El Sr. Gasset es un valor en nuestra política de escasa resonancia gatural. Nos explicaremos. Hemos oído multitud de veces la palabra áspera, opaca, gangosa, carraspeante del político agrario. El Sr. Gasset congestionado, frenético, balanceaba sus brazos iracundo, mientras el hilo de su voz se quebraba con una penumbrosa oquedad. Jamás le oímos una frase que tuviera la mórbida sugestión de la elocuencia. Al contrario, rota por una afonía lamentable, nos parecía ahuecada por la trompa de un embudo. Pero el Sr. Gasset es un hombre consecuente. Y sumiso a las imposiciones de su voz, no quiere formar pandilla política con agrios disputadores ni con chillones voceros que le anonaden. Al efecto, ha seleccionado sus filas, ha escogido entre sus cohortes al más ducho, al más impenitente de sus Mudos y aguerridos legionarios. Efectivamente, D. Antonio Criado es un valor ejemplar en la inarticulación de vocablos castellanos. Sempiterno parlamentario, matusalénico político, jamás, jamás balbucearon sus labios otras impresiones que las aterciopeladas vibraciones de una sonrisa. ¡Hecece Homol—gritó el Sr. Gasset al cuerpo electoral de Daimiel-Manzanares. Y el Sr. Criado, patriarcal y abrahánico, que parece arrancado a un frisio de la tumba de Tucakamen, fué erigido en representante y caudillo del agrarismo manchego. ¡Ave César...!

Tal es, el sugestivo programa político del contrincante del Marqués de la Viesca, a saber: una «profunda» mesura en la palabra, unas barbas puntiagudas y sedosas y un habano perfumado y humearte que circunda la faz bíblica de un incienso de mundanidad y de elegancia. Los calendarios políticos anuncian la más fragorosa contienda en este distrito. Y hasta se susurra que el Poncio regalará sardinas de Noya a los electores que voten al lugarteniente del señor Gasset.

Nosotros esperamos que el cuerpo

electoral de Daimiel-Manzanares responda con dignificada solvencia y con honorable honestidad a los manejos y trapicheos del carraspeante político hidráulico. No es bastante con ofrecer unas barbas apostólicas—en estos tiempos de invencible resurrección intelectual—para que los pueblos se domen a la voluntad de un caudillo. Hace falta llamarse Oscar Wilde o Lord Byron, para que la elegancia y la pulcritud de un gentleman, apasionen a las multitudes. Porque por encima de las aterciopeladas vestiduras, Lord Byron cinceló unos versos eternos con mármol del Pindo y Oscar Wilde dejó una obra luminosa tejida con inefables voluptuosidades...

Ciudad Real

—¿Un pepinillo, mi querido general...?

—Con mucho gusto, mi querido don Rafael...

Y el general engulló el ácido aperitivo con fruición emocionada.

—Este «foite-gras» es imponderable—repitió el general conmovido ante un trozo de Viena guateado del sabroso entremés.

—Este agua de Vichy es de una infatible delicadeza...

¿Le agrada, verdad?

—A mí las aguas me enternecen y me obsesionan—confirmó Don Rafael que balanceaba epopéyico un trozo de pastel de liebre.

El comedor del Ritz estaba aquella noche deslumbrador y mundano. En una mesita, donde se desmayaba un búcaro de rosas blancas, unas damiselas enjoyadas, comentaban el ocase olímpico de los rizos de D. Santiago Alba, que se poblaban de tallos de plata. Sollozaban los violines un fox mimoso y ondulante. El Sr. Gasset y el Sr. Aguilera departían amigable y cordialísimamente frente a una fuente donde espiraba un succulento jamón de York. Hubo un momento trascendental y heroico para la historia política de la Mancha.

—Este jamón de York es exquisito—clamó el general enternecido.

—Exquisito—corroboró el Sr. Gasset deglutiendo un caramelo del aromado pernil.

Y sellada la coincidencia de pareceres, ambos personajes se enlazaron los brazos, se estrecharon los pechos y allí quedó para siempre convenida la fraternal armonía de las huestes políticas de Ciudad Real.

En consecuencia, D. Rafael Gasset será votado por unanimidad en el Distrito de la capital. Idéntico procedimiento seguirán en la circunscripción de Alcázar de San Juan. Formado el Parlamento, el Sr. Gasset, desagraviado y pimpante, ofrecerá magnánimo el acta de Ciudad Real al aguierista señor Acedo Rico. ¡Admirable y mansa opinión sacrificada frente a un jamón de York! ¿Pero es posible que el clima intelectual de Ciudad Real, sus elementos espirituales, sus hombres de cultura y valimiento se presten a soportar el convenio de dos señores enternecidos por un panecillo de Viena? ¿Es posible que gentes de cierto matiz espiritual, no tengan aliento para desentonar en la rebañiega mudez?

Estamos empachados de gasetismo recalcitrante. Y nos irrita que Ciudad Real cubra la vergüenza de su impotencia civil, con el espantoso de la gratitud a su bienhechor y dispensador de favores oficiales. Acotamos la paciencia de los intelectuales de la capital y la comentaremos adecuadamente. Y no se nos arguya que los que en esta ciudad significamos un valor de cultura y de independencia, parangonamos la mansedumbre, por recibir cuneros indocumentados. Está siempre viva nuestra protesta contra los menestrales erigidos en caciques.

Celebramos con picara donosura la magnanimidad de la capital de la provincia, rindiéndose sin condiciones y con un pudor de novia virgen, al nuevo Bautista del Jordán español...

EN EL GRAN CASINO

Tres conferencias y un banquete

Las conferencias que se anunciaban en nuestro número anterior, a cargo del Padre Bienvenido Arenas, han sido celebradas en los salones de este Centro, con una concurrencia verdaderamente extraordinaria.

Diremos a guisa de prólogo, unas cuantas líneas en honor de este orador sagrado. Es natural de Almagro, y cuenta treinta y un años. Nacido en humilde cuna, hubo de dedicarse a las rudas tareas de la vida, impenitente a todo aquel que nace en el reverso de la Fortuna. Su amor a las cosas espirituales, lo puso en camino del Sacerdocio, ingresando en los Dominicos de esta Ciudad, donde pronto supo encumbrarse, merced a su decidido esfuerzo y a su espíritu investigador. Dedicado a la predicación y a la oratoria, viajó por Santo Domingo de Cuba y Estados Unidos, volviendo al convento de la Ciudad del sol y la majeza, la sin par Sevilla, donde reside actualmente

En su primera conferencia habló de la fé que desconocen las clases



R. P. Fr. Bienvenido Arenas, O. P.

sociales, dando origen este desconocimiento a la lucha social. Fué presentado por el culto abogado señor Trujillo, que lo hizo con la elocuente destreza que le distingue.

En su segunda conferencia departió sobre el socialismo del amor, dejándonos satisfechos, y no defraudando nuestras esperanzas; y en su conferencia tercera, nos manifestó de cómo se podía regenerar la juventud y la mujer. Escuchó aplausos.

El día dos, fué obsequiado con un banquete en el patio del Casino; asistieron ciento veintisiete comensales. En este acto, nuestro compañero de redacción Sr. Cañizares, leyó una sentida poesía en honor del festejado, y a continuación éste, lleno de emoción, habló del amor patrio.

Los salones del Casino se vieron siempre llenos de escogido público. También acompañaron al orador en sus conferencias los jóvenes compañeros de redacción D. Ramón Cañizares, disertando sobre el origen del cristianismo; D. Alejandro Alcaide Redondo, sobre la educación de la niñez a base de socialismo cristiano; y D. Rogelio Hernández, sobre Caridad y Egoísmo.

MUSA NUEVA

LA POESIA DE LAS MUJERES

Mientras sentirse puedan en un beso dos almas confundidas: mientras exista una mujer hermosa; habrá poesía...!

BECQUER



Manuel Camacho Beneytez

¿Las mujeres...? Tengamos la arrogante hidalguía de remover un tópico: el de su poesía...

En la púrpura viva de sus labios risueños se deshace la clave de todos nuestros sueños, y si alzamos su espíritu a cimas elevadas vémosle derrumbarse con las alas tronchadas, como un pájaro inerte, como un pájaro herido, que—plegadas las alas—se desploma vencido, sin haber remontado los sidéricos tules, las regiones etéreas, los espacios azules... Su volar es más suave, más bajo... Es una cosa de giros inestables; vuelos de mariposa...

¡Mujeres! Ilusiones de amores fementidos. Cadenas de los nervios, trabas de los sentidos... ¡Mujeres! Locas almas de fanatismo estrecho... Prejuicios en la mente, falsías en el pecho... ¡Mujeres! Fugitivas inquietudes químéricas... Desmayos sensuales, carcajadas histéricas... ¡Mujeres! Atildadas muñecas sensitivas capaces de apagar las antorchas más vivas de la más arrogante y excelsa idealidad... ¡Diosas incorregibles de la Frivolidad...!

Ellas no fraternizan con el gesto altanero del Quijote; comprenden mejor a su escudero... Ellas no encienden nunca el ara de su pecho para ofrendarnos todo su corazón deshecho en un sueño inefable de prodigioso amor... Ellas miden, calculan, y aceptan lo mejor... Ellas no se remontan a grandiosas alturas... Comparan... ¡Casi siempre son cuerdas sus locuras...!

Y ellas sepultan nuestras mayores ansiedades en una fría escala de insensibilidades... Pupilas disipadas en amores livianos, amores demasiado quebradizos y humanos; amores enmarcados en un fondo trivial ¡demasiado vacíos de anhelos de ideal...!

Brillantes espejismos de la carne florida en una hoguera inmensa de afares encendida, donde los nervios—potros salvajes en tensión—se retuercen en una briosa crispación, en una desbordada torturación que mata, ¡que el Deseo espolea y el Instinto desata...!

El Deseo... El Instinto... ¡Corazón de mujer...! ¡Desgarrados lirismos de vibrante placer...! Todas iguales, todas... Semejantes matices, las mismas incoherencias, idénticos deslices... Un destello en la sombra, un murmullo de fuente... ¡Lo versátil, lo ciego, lo fatal, lo inconsciente...!

Algo que nos oprime, nos deslumbra e incita, y una vez poseído se trunca, se marcha, como esas bellas flores de mágico arrebol que sucumben apenas besadas por el Sol... El encanto de toda su fugaz poesía no existe en ellas; nace de nuestra fantasía...

Ellas son... ¡todo y nada...! Una efímera esencia, un liviano perfume, una dulce apariencia... Pasajeros efluvios de aromas desvaídos... Deleznales pudores en el rostro encendidos... Lo trivial en lo eterno, la armonía hecha prosa... ¡Todo y nada...! Una lágrima, un suspiro, una rosa...

Manuel Camacho Beneytez

Abril—1923.

Los afectos de paisanaje, en suma, han correspondido, bien cumplidamente, a los merecimientos del inspirado orador, merecimientos de voluntad y de inteligencia en verdad dignos de aplauso, hasta para aquellos que, por la antitética estructura de sus ideologías, mantengan otro género de opiniones y de doctrinas.